

# EL REPUBLICANO

DIARIO POLÍTICO Y DE INFORMACIÓN DE LA MAÑANA

Año II

San José, C. R., jueves 4 de diciembre de 1913

Nº 573

DIRECTORES:

LIO. DON RICARDO OTO FERNÁNDEZ — DON ROGELIO FERNÁNDEZ GÜELL

### REDACTORES

Lic. don Tobías Zúñiga Montufar  
Lic. don Luis Castro Ureña  
Lic. Claudio González Rucavado  
Don Federico Tinoco Granados  
Lic. don Juan Alfaro Vargas  
Lic. don Tobías Gutiérrez Valverde  
Lic. don José Joaquín Soto  
Lic. don Alberto Calvo Fernández

ADMINISTRADOR  
ARTURO AUBERT

OFICINAS:  
Calle 4ª Norte  
Frente a la Imprenta Nacional  
TELEFONO 560 — APARTADO 800

NOTA:— Toda la correspondencia de administración debe dirigirse al administrador.

## Noticias políticas

(POR TELÉFONO)

### De Alajuela

El domingo celebramos los republicanos de esta ciudad, dos espléndidas reuniones, una en el día y otra en la noche que llamaron la atención por su número. Jamás se ha visto un entusiasmo igual en Alajuela.

Como resultados de la fusión, el pueblo allí congregado, demostró con arrogancia viril su energía protesta, y su firme adhesión al Partido Republicano.

La reunión componiéndose de 1500 personas, que guardaron en todo el acto, el más completo orden.

Hicieron uso de la palabra, los señores Ezequiel Fonseca, Presbítero don Manuel Umaña, Lic. Juan Alfaro Vargas y José Vargas Poirras.

El pueblo en su mayoría condena la fusión y la rechaza.

### De Cartago

En la heroica ciudad fué recibido el Doctor Durán por 13 individuos que lucían la escarapela ROJA y VERDE comandados por el Bobé Tristán.

La ciudad fría, despreció al candidato turco verde, que se tuvo que avergonzar al ver aquella indiferencia.

La jira por los alrededores fué también un tremendo fracaso. No setecientos, sino 225 jinetes le acompañaron.

### De Heredia

Iglesias fracasó rotundamente en la ciudad de las flores. El convenio del Civlismo con Durán, obligó a que muchos de sus partidarios se abstuvieran de asistir a la manifestación, porque juzgan indecorosa esa unión.

Al palpar su fracaso—que no creía—se entretuvo en pronunciar discursos en todas las esquinas como sucede en las POSAS de los muertos. Al retirarse, su rostro compungido daba lástima, pues demostraba en todos sus rasgos la segura derrota que llevará en las urnas electorales.

### De San Rafael de Heredia

Los duranistas y los rojos en sociedad, fracasaron en esta villa.

El pueblo unánime demostró que la fusión pactada por ambos partidos era rechazada, y por más propaganda que intentaron hacer, todo se les trocó en desprecio y rechifla general.

## Delirium tremens!!

El civilismo vergonzante o exduránismo, en su postrer esfuerzo por salvar los gastos de campaña y llevarle el mayor contingente de votos ya no de devotos a don Rafael, está publicando millares de hojas sueltas, que lleven del árbol escueto y podrido del Cletismo silencio y disipador como las hojas de otoño de que habló don Máximo en Cartago.

Las prensas de «La Moderna» están vomitando hojas por todos lados. ¡Son las postreras convulsiones del agonizante!

Tenemos delante una hoja que dice: «Las coaliciones para diputados son lícitas y legales!»

«¿Quién ha negado eso, señores cletistas moribundos?»

Son lícitas y legales, si señores; pero perfectamente inútiles.

Otra hoja dice: «La fábula de la mayoría absoluta».

Otra más: «El Dr. Durán será Presidente».

«De un Montepío, por lo del cinco por ciento? ¡De acuerdo!»

Esa última hoja es un torrente de bilis.

«No crean las serpientes azules que con esas hojas insolentes de Tácito o de cualquier chimpancé de Heredia, conseguirán que uno solo de los duranistas deje de votar por el Dr. Durán». Así escriben. ¡Inefelices!

Quien duda de que don Máximo obtendrá el domingo próximo la MAYORÍA ABSOLUTA, que observe los patáleos de los verdi-rojos y sus movimientos epilépticos, hijos de la rabia convulsiva y de la impotencia.

FOX



«Si del escrutinio verificado no resultare elegido el número completo de diputados o municipales que se deben elegir, porque ninguno o alguno o algunos no alcancen el cociente respectivo, se declararán electos—hasta completar el número que corresponde elegir—por el orden de su colocación, a los candidatos no electos de la papeleta de la agrupación o partido político que MAYOR NÚMERO DE VOTOS HAYA ALCANZADO EN LA ELECCIÓN. Para los efectos de esta última, se considerarán como papeletas de distintas agrupaciones o partidos políticos, todas aquellas que no coincidan en los candidatos que se proponen para los diferentes funcionarios que se trata de elegir, que la papeleta comprenda, desde el primero hasta el último y en el orden de su colocación.» (Artículo 45 de la Ley de Elecciones vigente.)

## TRIUNFOS REPUBLICANOS

(NOTICIAS RECIBIDAS POR TELEGRAFO)

### En Pacaca se disuelve el fusionismo

Pacaca, 30.—Numerosa y entusiasta reunión. Enemigo tristemente apocado. No hubo bandera verdiblanca, se refundieron como era indiscutible en la roja. El duranismo aquí, también ha tocado su retirada, ha dejado de existir.

Corresponsal

### El enemigo abandona la plaza y se retira

Desamparados, 30.—En estos momentos concluyó espléndida reunión, con no menos de cien republicanos, los que con sus atronadoras vivas a nuestro ilustre caudillo, hicieron el enemigo abandonar la plaza compuesta de seis duranistas, ocho civilistas y el resto de mujeres y niños, como de costumbre. Muy bueno sería que estos mismos datos se los preguntaran a un neutral de los que presenciaran todo, para que no crean que son faras con las que nosotros hablamos, como lo hace el moribundo matrimonio para engañar incautos. Viva Fernández! Viva el Partido Republicano!

Corresponsal

### Desmintiendo a Casal

Puntarenas, 19.—En «La Información» nº 1816 de 30 de noviembre último, se registra una correspondencia firmada por un «Corresponsal» que asegura ha de ser el famoso Casal, quien dice que don Emilio García apueta cinco mil colonos a que Fernández no llegará al Poder y agrega que nadie ha querido aceptar esa apuesta. Falta a la verdad ese Corresponsal, pues es más bien don Emilio García el que no aceptó la apuesta que hace don Carlos Barahona, porque el mismo don Emilio apuesta a que don Máximo sí llegará al Poder. Esta es la verdad.

Corresponsal

### La más imponente manifestación celebrada en Escasa

Escasa, 19.—La reunión celebrada

### el sábado último, a la que asistieron los diputados Zavaleta y Zúñiga Montufar, ha sido la más imponente manifestación de nuestras fuerzas.

Dichos señores hicieron una entrada triunfal en la población en medio de vítores y aclamaciones de cuatrocientos republicanos. El enemigo vociferaba como fiera enjaulada. El civilismo entró a ésta con 160 jinetes.

Corresponsal

### Disgustos conyugales

Puntarenas, 29.—El matrimonio incesuoso de los verdiblanco ya da sus frutos! Acaba de ocurrir morrocotudo bochínche entre civilistas y duranistas porque ambos se decían verdiblanco. La autoridad hubo de intervenir. Los gallichanchas ya no levantan cabeza.

Corresponsal

### Aclaración

Atenas, 29.—Ruégo hacer la siguiente aclaración, hágala en letras gordas para que conste a todos; que los nombres de los señores Germán, Luis, Juan y Eliseo Rodríguez, Carlos Ledezma y Concepción Campos están repetidos en las listas de la directiva de Atenas por un error involuntario al hacer una copia y por ser los Angeles un solo distrito dividido en dos fracciones y el nombre de Juan Sibaja quien murió. Hago esto para que no hablen los contrarios ni nos crean faras como ellos, y que nos analicen la directiva y que hablen por pesada que la sienten.

Corresponsal

### Los embustes del Fariseo

Turrúque, 19.—Pueblo rechaza los embustes del Fariseo. Juan Rafael Guzmán y Juan Cabero, bizarramente arreararon a los republicanos,

Corresponsal

### El orador Martín profanando los suelos republicanos

Nicoya, 29.—Ayer fué golpe mortal para los fusionistas en ésta dado por las aplaudidas huestes republicanas. Martín a la cabeza de 15 chiquillos y 20 hombres entró en ésta profanando suelos republicanos; nosotros en número como de cien entramos poco después a la cabeza de Oton Apéstegui y Darío; media hora después llegó cabalgata Santa Rita encabezada por Acuña y Trinidad Díaz dando juntas el golpe mortal a los sgonizantes enemigos. En la noche reunión plaza, en el Club no cupo gente. Martín había huído con sus 4 duraznos a La Mansión. Oradores Castro y Estrada, desafiaron vociferadores contrarios, ninguno aceptó, no obstante haber quedado Salustio Quirós; ¿entendían canillera? Duraznos no pudieron reunirse, se concretaron a insultar como siempre. Infinidad de protestas recogidas van por correo.

Corresponsal

### La jira de Martín es desastrosa.

Los pueblos lo rechazan

La Mansión, 30.—Escena triste, que es imposible describir, fué la entrada de Martín a la villa de Nicoya, con sus 37 confusos. Cuadro verdaderamente patriótico fué la entrada del distinguido republicano don Oton Apéstegui con sus 75 republicanos a caballo, entre ellos venían don Darío Estrada, que en la noche levantó tribuna en medio del mayor entusiasmo. Empezó diciendo: que no olvidasen el diluvio de San José y las lágrimas de que había sido objeto la República por culpa del satanás de la esclavina roja, pintando a un mismo tiempo la época del terror y las traiciones de Durán; concluyó diciendo que estos dos candidatos eran dos personas distintas y un solo demonio verdadero. A la par, dijo: que la Libertad era don Máximo Fernández y que por lo mismo entonaba ufana la República su grandeza y

Corresponsal

ANIBAL SANTOS  
ABOGADO Y NOTARIO

## Desde San Juan Felicitación

En San Juan, el domingo pasado, se verificaron los exámenes de fin de curso en la Escuela Mixta, a cargo de don Leovigildo Arias.

Los alumnos dieron muestra de gran aprovechamiento y merecieron muchas felicitaciones de todos los concurrentes.

Nosotros felicitamos también al señor Arias y a sus dignos compañeros de la Escuela por el éxito alcanzado y les enviamos nuestra voz de aliento para que sigan siempre luchando con bríos en las arduas tareas del Magisterio.

## Al pueblo cartaginés

Ya es tiempo de que nuestra gente del pueblo abra con verdadero cuidado los ojos en materia política, pues hasta la fecha toda su misión en esta como en otras varias campañas, no ha sido otra que servir de punto de apoyo para que cierto número de grandes señores trepin a las alturas y luego... «si te ví no te conozco».

Este hecho lo vimos reproducirse ayer en esta ciudad con motivo de la visita del Dr. Durán, quien anduvo por los pueblos circunvecinos en jira política, acompañado de escarísimo número de gente; y precisamente como ahora el horizonte para el doctor no es el mismo, notamos que los jefes, las principales cabezas de su Partido, brillaron por su ausencia; es decir, ocurrió lo de siempre, unos cuantos pasajeros embarcados y los pilotos en tierra.

Todavía llama la atención el hecho de que no faltando ya sino tan pocos días para las elecciones, estando, pues, en el momento álgido de la campaña, que es cuando todos los partidarios rodean a su jefe, el doctor lo dejan casi solo en el calvario que lo comprometieron a emprender.

En cambio, da gusto y satisface ver la cohesión verdadera que reina entre todos los elementos del Fernandismo, ya sean esos elementos sencillos labradores, ya artesanos más empapados de los ideales republicanos, o ya intelectuales, directores y colaboradores allegados al Licenciado Fernández. Placer verdadero, repetimos, da presenciar el cúmulo de energías, actividades y disciplina que distinguen al Partido Republicano. Por esto, esperamos que el próximo 7 el Lic. Fernández triunfará en los comicios por mayoría absoluta y con tal motivo lo felicitamos desde ahora.

UN EX-DURANISTA

## Nueva derrota de los verdi-rojos

(POR TELEGRAFO)

Puntarenas, 30.—Cumplió lo mi prometido en mi anterior telegrama, acaba de terminarse reunión republicana y aunque con una torrencial lluvia, no fue obfuscado para que hubiera habido una concurrencia republicana y hasta de civilistas y duranistas, no menos de 500 personas, para escuchar las ardientes y elocuentes frases por los honorables representantes del Partido Republicano Presbítero Zavaleta, Lic. Zúñiga Montufar, ex-Presidente del Congreso, y tercer designado don Ezequiel Gutiérrez y don E. De la Guardia, quienes hicieron conover al pueblo entero de Puntarenas. Fue tanto el entusiasmo y admiración de los civilistas y duranistas, que asistieron atraídos por la conciencia a la reunión que presentaron su juramento de protesta del bando galli-chancha, para unirse al gran Partido Republicano, que lleva como abanderado al Lic. don Máximo Fernández, quienes convencidos hoy por una mayoría abrumadora y aplastante, Fernández solemnemente irá en brazos del pueblo que lo llama y aclama con con mil vítores al solo Presidencial, el 8 de mayo de 1914 a 1918. Reunión hoy como nunca. Civlismo no celebró reunión ni unido con el duranismo por falta de elemento. ¡Viva Fernández! ¡Viva el futuro Presidente de la República! ¡Viva el pueblo Puntarenense Republicano!

Corresponsal

# Manifiesto del Candidato del Partido Republicano

## A mis compañeros de lucha y a mis compatriotas en general

### REPUBLICANOS:

Se aproxima el momento solemne en que todos los costarricenses, con el pensamiento fijo en el bienestar de la Patria, y en atención a sus libres instituciones, debemos depositar nuestros votos en las urnas electorales.

La lucha ha sido ruda; pero la victoria será tanto más hermosa cuanto más dificultades se han opuesto a nuestro paso. En estos siete meses de campaña habéis dado muestras de un entusiasmo y de una abnegación sin límites, que yo recojo para ponerlos en el ara santa de la Patria. Ese entusiasmo y esa abnegación, son hijos de vuestro amor a los principios sobre que descansa, como en sólida roca, el robusto edificio del Partido Republicano.

Id, pues, a depositar vuestros votos con plena convicción en la victoria y con la satisfacción íntima de que, votando por nuestra papeleta azul, votáis por la salud de la República y por la consolidación de sus instituciones.

COMPATRIOTAS: cuando en virtud del llamamiento de los republicanos, acepté la candidatura del Partido, bien sabía que la pasión ciega y los intereses de los bandos personalistas intentarían oponerse tenazmente al triunfo de nuestros ideales. Así, nuestros adversarios en su afán de desprestigiar la causa republicana, han intentado hundir mi reputación y han procurado sembrar en el ánimo de todos vosotros la idea de que somos un partido anárquico y brutal, una masa desordenada y delirante que se mueve sólo a impulsos de innobles apetitos. Los cargos hechos a mi persona, no los recojo: el tribunal de la conciencia pública, con su fallo inapelable, ha condenado ya a mis detractores; mas en lo que se refiere al Partido Republicano, todos vosotros sois testigos de que este Partido glorioso ha sido hasta 1909, la víctima de todos los gobiernos y ha sufrido persecuciones de todo género, por amor a los principios que le dieron

vida y a la hermosa bandera que ha flameado siempre sin mancha y que llevamos por último en la elección pasada al Capitolio de la República.



Lic. don Máximo Fernández A.

¿Qué bandera, en cambio, enarbolan nuestros dos contrarios, ahora convertidos en uno solo en virtud del pacto de fusión firmado el 20 de noviembre y que puso de manifiesto su debilidad?

Nuestros adversarios no tienen bandera ni tienen programa, porque en las democracias no pueden tomar-

se en consideración los bandos personalistas y el «anti fernandismo» no iza más que una enseña de odios y despechos y no tiene más programa que el acaparamiento de los puestos públicos. En cambio, nosotros estamos convencidos de que a esos puestos debe irse únicamente a servir a la Nación y a sacrificarse por ella, si necesario fuere.

Los dos grupos coaligados, al fusionarse olvidando viejas rencillas, han puesto en evidencia que no los guía más que el anhelo de conquistar por senderos tortuosos lo que la opinión pública le niega a cada uno de ellos aisladamente. El Partido Republicano, en cambio, marcha solo, con la inmensa fuerza que le dan sus prestigios, sin componendas que desdoren su triunfo ni compromisos que lo hagan nugatorio, y desplegará en el Gobierno, porque está en condiciones de hacerlo, una política de concordia dentro de un régimen de democracia y justicia.

COMPATRIOTAS: plenamente convencido de que en las próximas elecciones de nuevo el Partido Republicano obtendrá la victoria, al dirigirme a vosotros lo hago para que el 7 de diciembre sea un día de regocijo para vencedores y vencidos, pues en él se acabarán las diferencias que actualmente dividen el hogar costarricense. En esta hora solemne no os hago más promesa que, llegada la hora del triunfo, me dedicaré exclusivamente a la prosperidad de la República y a la felicidad de sus hijos, pues, aunque en esta larga campaña y en anteriores luchas he sido cruelmente agraviado por los odios y los despechos de mis adversarios, mi corazón es incapaz de abrigar rencores mezquinos y cubre con un manto de afecto a todos los costarricenses.

**Máximo Fernández**

San José, 3 de diciembre de 1913.

### El Padre Volio y la Con-Fusión

Señor Director de EL REPUBLICANO.

San José

Muy señor mío y amigo:

Vea usted hasta dónde llega la pasión política de ciertos individuos de temperamento un tanto nervioso! El Padre Volio desde los primeros instantes de la Con-Fusión anda como gata ensamorado, de pueblo en pueblo, diciéndole a los incautos que puede pescar, que hay que votar por Rafael Iglesias no pena de no recibir los Sacramentos de la Iglesia Católica! Y llega nuestro tonusurado hasta el extremo de decir que el 7 de diciembre es el día señalado para que los civilistas y duranistas vayan a las urnas electorales, y que a los fernandistas les toca votar el 14!

Estará creyendo este bendito de Dios que estamos en los tiempos felices de Esquivel o que su primo, el de Gobernación, es el que maneja los destinos del pueblo? Creerá acaso que aquí en Alajuela hay bellacos que todavía crean en las amenazas de un mal sacerdote, que en lugar de descuidar el templo debería estar macheteando en los cafetales? Que se desengañe ese tonusurado del Colegio Pío Latino de Romal Aquí en la heroica Alajuela, en la cuna de tantos esclarecidos hijos de la Patria, no es terreno propicio para los malos discípulos de Cristo! Ya lo conocemos, y todas las mañanas al verlo salir, caballero en su jameño, en busca de adeptos para el tirano de Iglesias, tenemos que exclamar: *allí va un fariseo, que todavía con sus Dios en la garganta, va a los pue-*

*blos a mendigar votos por el tirano más odioso que ha tenido Costa Rica! Ya aquí nadie le hace caso, pero sí nos molesta verlo en sus faenas, por que creará el muy bendito de Dios, que Alajuela es un pueblo cualquiera en donde este Cura es el que manda!*

De los efectos que la Fusión ha causado en este lugar, ya se podrá usted imaginar, señor Director, por el número inmenso de protestas y nuevas adhesiones. El grupo iglesista de Alajuela sí opina con el palo y el grillete, pero los duranistas han protestado de la acción del Doctor, al haberlos entregado como un ato de ganado, al titiritero de Iglesias. Ya verá usted cómo el próximo 7 de diciembre habrá un número inmenso de duranistas que no votarán por la papeleta combinada y borrarán el nombre de los diputados civilistas!

Del Partido Republicano? Agárdesse al 7 de diciembre y verá usted por qué se han unido esas dos debilidades!

Hasta la próxima, señor Director.

FERNANDO SALVATIERRA

Alajuela, noviembre 27 de 1913.

### ¿Qué es don Alberto González Soto?

Pacayas, 21.—Grandes comentarios entre los vecinos de esta villa con motivo de no haberse visto a ver por aquí a don Alberto González Soto. Créase este apenado con duranistas que ahora reniegan haberlo seguido. Lamentábase profundamente actitud tomada, pues va a perder irremisiblemente la gurbia y más que nada el prestigio que en épocas anteriores había tenido.

Corresponsal

### Carta abierta

San José, Diciembre 2 de 1913.

Señor Director de EL REPUBLICANO.

Pte.

Mi estimado amigo:

Muy a mi sorpresa he visto hoy publicado en el Diario que Ud. tan gallardamente dirige un telegrama del Arsenal de la Provincia de Guanacaste y firmado por un Corresponsal, ciertas palabras en las que se calumnia a mi hermano Ernesto Martín, que actualmente se encuentra por esas lides haciendo política en favor de la causa duranista. El Corresponsal en referencia entre otras cosas dice que mi hermano Ernesto llamó desde la tribuna a nuestro distinguido Jefe Republicano ladrón. Siempre he reconocido en mi hermano Ernesto un enemigo franco y decidido, políticamente del Lic. Fernández, pero no obstante esto, jamás él es capaz de descender en su oratoria al terreno en que el dicho Corresponsal del Arsenal lo quiere llevar, y como él actualmente está ausente y talvez no se ha enterado del dicho telegrama, yo en su nombre protesto de esa palabra ladrón a que se refiere el Corresponsal dicho y caballerosamente le suplico a mi copartidario guanacasteco rectifique su dicho. Le suplico publicar estas líneas.

Soy de Ud. afino, y copartidario,

ROBERTO L. MARTÍN.

¢ 1,500

Se dan al interés de 1% mensual, plazo largo, garantía hipotecaria. Informará el Licenciado don Juan Felipe Picado.

### LLUEVEN APUESTAS

Don Francisco Boza Cano nos manifiesta, para que lo hagamos saber al público, que tiene depositados en el Banco Mercantil la cantidad de ¢ 500.00 a que el próximo Presidente de la República será el Lic. don Máximo Fernández.

Albertazzi apuesta 200 colones más

Nuestro infatigable propagandista don José Albertazzi Avendaño está dispuesto a apostar doscientos colones más a que el Partido Republicano triunfará en el Guanacaste por mayoría absoluta.

¿Quién acepta el reto?

También las señoritas apuestan

Le estimable señorita Juana Retana, hija de nuestro estimado copartidario y viejo neo do Andrés Retana, apuesta la suma de ¢ 500.00 a que el próximo Presidente será don Máximo.

¿No habrá por esos mundos de Dios alguna persona que quiera recoger el guante perfumado de una dama envuelto en cinco billetes de a cien colones cada uno?

### Adivinanza

¿Quién será?

Era chico de cuerpo, de ojo vivo, de carácter tal cual algo liviano, un poco tonto, un poco vengativo, un poco sinvergüenza, un poco vano, un poco falso, adúlador completo, por lo demás bellísimo sujeto.

BATES MONTEFAR.

### Un caso raro de psicología

Santa María, 2.—Caso extraño de psicología hemos visto en Tarrazú. Que un hijo del mártir de las libertades públicas que llevó por nombre Félix Arcadio Montero, anda en compañía de un señor Carrera, expendedor anteriormente de azúcar candi al pégro, y que vino aquí a hacer propaganda por Iglesias, sean los porta voz de las alforjas verdi-blancas, este joven Montero en compañía de los propagandistas del verdugo de su padre! Caso raro que nos ocasiona honda aflicción.

Ramón Córdoba

### Armas decomisadas por el Gbno. a un duranista

El caballo de batalla de nuestros adversarios ha sido, las muy manoseadas armas que don Máximo intentó traer para consolidar el triunfo de don Ricardo, para hacer respetar el derecho del pueblo, contra los pretensiones malsanas de un círculo que en estos momentos está en agonía.

Los enemigos de nuestra causa, no se han cansado de hablar de lo terrible, de lo desastroso de una guerra civil; pero hoy en su derrota han olvidado esas prédicas y ya piensan hacer lo que ayer condenaron. La diferencia es que ayer se pretendía garantizar los derechos populares que se intentan burlar y hoy se trata con la fuerza armada burlar la decisión del pueblo en los comicios.

Uno de los detalles registrados últimamente por la policía fue el de don Pablo Brenes (duranista) de donde

capturaron winchesters, escopetas, revólveres y cartuchos.

Como se ve, por los datos que tomamos de «La República» del 3 en curso, el Olimpo pretende hacer algo grave.

Al acudir los señores cónclaves a esos medios nos dan una prueba más de su derrota. Eso no es más que delirio; el temor de nuestro triunfo los ha sacado de quicio.

Dichosamente el gobierno está alerta y tiene todos los hilos de la burda trama.

### Cumpliendo la Ley

Para los efectos del Artículo 102 de la Ley de Elecciones, publicamos un extracto de la Directiva del Partido Republicano de San Carlos de la Provincia de Alajuela:

PRESIDENTES

Ramón Quesada

David Vargas V.

VICE PRESIDENTE

Filimón Quesada

SECRETARIO

Florentino Berrocal

Siguen 150 vocales.

La Junta Electoral Provincial de San José, avisa:

Que electorales las papeletas, registros y demás papeles que las Juntas Principales y Auxiliares deben entregar, una vez concluida la votación del 7 de diciembre corriente, en la Comandancia de Plaza de esta Provincia, el mismo día siete de 6 1/2 a 9 p. m., y los días siguientes de 12 m. a 2 p. m.

San José, Diciembre 3 de 1913.

MATÍAS TREJOS

EMILIO ECHVERRÍA

MANUEL BEJARANO, Srío.

# Síntomas de la derrota de los verdi-rojos

## ¡Están oráticos!

Nuestros adversarios, como esos buyes que los conducen al matadero y que presintiendo su muerte se resisten en la entrada, se han vuelto oráticos ante la proximidad de las elecciones. Léase si no su prensa.

Dice el corresponsal de «La Prensa Libre» en Chomes (algun propagandista varado):

«Directores del Fernandismo propalan especie que el Gobierno suspendió garantías y que el Licenciado Fernández es Presidente Interino.»

.....! Luego la famosa «Tureca Libre», dice en un artículo titulado «Farsas fernandistas»:

«Es necesario que nuestros copartidarios estén alerta contra las farsas que prepara el fernandismo para ejercitarlas el día 7 de este mes. Entre otras tretas están las siguientes:

1ª—La publicación de una hoja suelta en que se hará contar que el señor don Ricardo Jiménez ha votado ese día por don Máximo Fernández.

2ª—En provincias se distribuirán hojas sueltas con supuestas protestas de altas personalidades de nuestro Partido y del Partido Civil.

3ª—Hay también el proyecto de hacer un simulacro de incendio con el fin de atraer la atención pública a determinado lugar.» Etc.

Copiamos de una hoja intitulada «Las Bolas Réprobas»: «El caudal de infames invenciones embusteras que el fernandismo tiene en reserva para estos días finales es grande e inaudito. Se repetirá en todos los tonos que el Doctor Durán ha renunciado su candidatura; que ha salido precipitadamente del país, y hasta se ha pensado en esparcir la noticia de su muerte. Se anunciará la intervención oficial en favor de Máximo Fernández, la suspensión de garantías individuales,

la destitución de importantes funcionarios, y para tranquilizar los hogares pacíficos, se hablará de grandes motines, de sangrientas revoluciones y hasta de guerra extranjera!» (!!!)

El civilismo no está menos orático. Leemos en «El Pabellón Rojo», en el famoso pabelloncito aquel del Asilo Chapuí:

«En el Club Central del Partido Fernandista se están preparando listas de falsas protestas y adhesiones.

«Estas enormes listas las harán circular en vísperas de elecciones.»

Luego en un editorial intitulado «Los Estertores» (del Civilismo, se entiende), dicen:

«El fernandismo ha designado agentes para que el día de las elecciones se presenten en los pueblos y esparzan la noticia, entre los elementos del civilismo y duranismo, que don Rafael Iglesias Castro fué asesinado.

«Para la ciudad de San José tienen preparado otro golpe más estupendo. El día de las elecciones darán fuego a dos casas viejas, de antemano compradas, y la bomba Knox, obediendo la consigna, recorrerá las calles sembrando la alarma.»

Incendios, asesinatos, guerras, suspensiones de garantías, cambios de gobierno, etc.; todo esto es lo que ve la imaginación exaltada de los fusionistas. En tanto nosotros, sin preocuparnos en lo más mínimo por las artimañas que puedan poner en juego nuestros contrarios, esperamos tranquilamente el momento en que hemos de cumplir con la función alta y sagrada del voto.

Esta notable diferencia entre los unos y los otros, indica claramente cuál es la situación de los dos partidos en lucha: el Republicano y el Civil. Nuestros adversarios están oráticos!

el derecho de sufragio en las elecciones pasadas, Jorge Méndez Guerra, no siendo cierto según lo atestiguan los registros de votantes de 1909. Exten- dió certificación de ser Juan José Villegas, mayor de edad, según constancia del Libro Auxiliar de Nacimientos que lleva la Gobernación, no existiendo libro alguno ni cosa que se pareciera. De esta manera tan irregular es como se ha combatido al Partido Republicano en Liberia, llegando hasta el extremo de delincuencia.

Corresponsal

### El Gobernador de Cuanacaste extendiendo constancias falsas

(POR TELÉGRAFO)

Liberia, 3.—Sírvese publicar siguiente telegrama: a Presidente de la República.—San José.—El Gobernador en el término de inclusiones y exclusiones dio constancias de que Salvador Rivas Rivas y Anastasio Somarrivas Hernández, eran nicaragüenses, siendo absolutamente falsa tal afirmación. También dio constancia de haber ejercido

## ₡ 50,000 al triunfo de don Máximo Fernández

### ¿Dónde están los pobres turecos que apuestan dinero?

La apuesta de Cinco Mil Colones concertada entre don Rogelio Fernández Guell y don Alejandro Alvarado, a que don Máximo Fernández obtendrá absoluta mayoría de votos el próximo domingo 7 de diciembre, ha desconcertado por entero a los pocos duranistas que irán a votar consciente, pero indirectamente por don Rafael Iglesias Castro y ha acentuado en las robustas, inmensas y compactas filas del Partido Republicano la absoluta seguridad de la victoria.

Con tal motivo la redacción de EL REPUBLICANO ha recibido multitud de ofertas de copartidarios de todo el país para apostar

## 50,000 colones

a que el Licenciado don Máximo Fernández será elegido igualmente Presidente de la República y ocupará el solio presidencial el 8 de mayo de 1914.

Habrán infelices turecos que quieran apostar su dinero en los términos expresados y hacer más sonada y estruendosa la victoria del Licenciado don Máximo Fernández?

¿Quién apuesta al triunfo de Durán o de Iglesias? Los republicanos están dispuestos a celebrar su heroico y resonante triunfo con hermosas fiestas costeadas por el dinero de los tureco-duranistas.

LA REDACCIÓN DE EL REPUBLICANO

San José, 2 de diciembre de 1913.

## El Pueblo de Costa Rica en peligro de ser vendido traidoramente

Sonó la hora tan esperada por el Partido Republicano!

Por fin, ante la irremediable derrota y obligados por la imponente fuerza del Fernandismo, los Jefes de los que fueron «Partido Civil» y «Unión Nacional» descaradamente notificaron que el convenio de fusión está firmado.

Don Cleto González Víquez por uno de sus consabidos juegos de malabares con mañosa inteligencia, por medio de sus amigos que hábilmente colocó en los dos bandos, obligó a Rafael Iglesias y al doctor Durán a firmar un convenio, por el cual quedan comprometidos los sagrados intereses y la voluntad de los partidarios de ambos, que al votar por unos mismos diputados van a contribuir inocentemente para que sus Jefes hagan la lucrativa negociación de vender cara su dignidad de hombres libres.

«El pacto» dijo el doctor Durán—*tiende único y exclusivamente a obtener la mayor cantidad de Diputados antifernandistas. Cumplida esta cláusula, quien triunfe será el triunfador sin trabas, y sin rubores, y sin compromisos.*

Obtendrá el mayor número de diputados antifernandistas—que se han comprometido a votar en el Congreso por aquel que su jefe les ordene. Diputados que serán hombres sin ideales, que persiguen única y exclusivamente la manera de evitarse el triunfo que obtendrá don Máximo Fernández—y que sin cuidarse de si traicionan o no al pueblo que les nombró, votarán por uno de los dos candidatos: Iglesias o Durán.

El honrado campesino que dé su voto por los diputados de la papeleta verde que serán los mismos que los de la papeleta roja—no sabrá, al cumplir el derecho sagrado del sufragio—si está contribuyendo al triunfo de Iglesias o al triunfo de Durán.

Al depositar su voto por una de esas dos papeletas, pone su voluntad de hombre libre y digno, en manos de los diputados que obligados a avenirse a lo que su jefe les ordene no tendrán escrúpulos de traicionarle.

La fusión que en otra forma más decorosa habría dado el triunfo a uno de los dos, en la forma traidora en que se ha hecho, ha obligado al pueblo digno a rechazar las insolentes pretensiones en sus jefes que le creyeron un miserable juguete.

Carlos Durán o Rafael Iglesias! Cuidá! Don Rafael ha hecho que sus ayudantes, infundando confianza en que el triunfo está de su parte. A su vez el doctor dice lo mismo.

Estos señores al asegurar a su partido que él será el triunfador lo hacen única y exclusivamente para sostener el mismo número de adeptos inocentes con que contaban al firmar el negocio y que pueda así, obtener la cantidad convenida en el compromiso, aquel que ceda sus diputados.

La fusión en esta forma, que deja inseguro al pueblo que ha de votar, ha encontrado por todas partes gentes dignas que la rechazan. Y de cada uno de los partidos—verde y rojo una cantidad considerable ha resuelto: o votar por don Máximo Fernández que ha sido franco y noble siempre, o no dar su voto, antes que exponerse a ser vendidos tan miserablemente como lo pretenden hacer sus indignos jefes que creyeron con honor.

La honradez y la dignidad de los nobles que rechazan tan infame negociación, salva una vez más a Costa Rica de la trama urdida por los eternos traidores del pueblo.

MARCKSON

### Los abusos del Agente de Policía de San Juan

Nos vemos obligados a denunciar la conducta hostil que cegado por el partidismo político ha llevado a la práctica el Agente de policía de San Juan apodado «Gata», que haciendo ostensible su parcialidad atropelló de manera indigna a los manifestantes republicanos en Cinco Esquinas al retorno de la manifestación que tuvo lugar el último domingo en la villa de Guadalupe.

Este funcionario, quizás sin darse cuenta del delito que comete, promovió un attercado que hubiera tenido grandes consecuencias a no haber demostrado cordura el grupo de republicanos tocado, cuando el Agente de Policía en cuestión con el perverso fin de buscar camorra tuvo la osadía de registrar a la fuerza a

muchos ciudadanos, ultrajando y pisoteando los estandartes azules que portaban.

Muchos vecinos honrados de Cinco Esquinas son testigos de este escándalo promovido por la autoridad referida, y se hallan dispuestos a prestar formal declaración de que el policial Juan Jiménez (Barillas) le arrancó a Rafael Zúñiga un estandarte azul de las manos y arrojándolo al suelo, entre él y el Agente consumaron la fechoría de pisotearlo.

Esto merece un correctivo; esta grave falta de respeto cometida por una autoridad no debe ni puede quedar impune y tiene que llevar el castigo que merece.

### El republicanismo triunfante

Cervantes, 3.—Republicanism triunfante aquí. Oradores Quezada, Pacheco y Guzmán Centeno, ruidosamente aplaudidos. Viva Fernández!

Corresponsal

## ¡PIM, PAM, PUM!

¡Oh, limpia, brillante y esplendorosa campaña antifernandista, que lástima da el verte concluir tan miserablemente! ¡Oh, plumíferos argolleros, descomunales polemistas del civilismo, vates excelsos que cantarás las glorias de la dictadura, ¡cuán triste es veros en el último pataleo!

Dentro de cuatro días, ¿qué seréis, pobres almas arlequinescas? ¿en qué habrán parado vuestros arrestos bizarros, vuestro irreductible odio al hombre *fatídico* de los veinte años?

El porvenir es para vosotros una angustiosa incertidumbre. La imaginación os hará ver suspendida sobre vuestro miserable cuello la espada de Damocles.

Almas de sombra, os compadecemos! No habrá piedad para vosotros en materia de Presupuesto. Seremos implacables: ganaréis el pan con el sudor de vuestra frente y no con insulto viperino de vuestros labios.

Almas de sombra: de rodillas ante el hombre de los 20 años ante el ídolo popular. Como el rey Childerico, arrepentidos de vuestra inverecundia, y adorad lo que habéis quemado....

\*\*

Bah! No se asusten nuestros queridos fusionistas por el parricidio anterior. Es que hay veces que nos sentimos *esculóricos*, lapidarios, declamadores, archibombásticos como el redactor de *El Pabellón Rojo* (q. e. p. d.)

Pero, en verdad, nos hemos puesto a pensar qué hacemos con estos *enfanis terribles*, después del 8 de diciembre, mejor dicho, después del 8 de mayo.

Excluirlos del todo?—Imposible!—Ellos son costarricenses, y según nuestro credo (muy diferente al de ellos) tienen perfecto derecho para trabajar por la felicidad de la patria. Acogerlos? Peor todavía. Porque esos niños ocultan el aspid entre la flor y la traición en el pecho. Difícil problema para el republicanismo que se nos meten en el gobierno, no hay que dudarlo. Poco a poco, mañosamente, cautelosamente, se nos irán colando entre las filas republicanas nuestros adversarios de hoy. Treparán como las lianas o los *matapalos*, abrazados al frondoso, ubérrimo árbol del Republicanism. Vendrán en procesión cantando el *mea culpa*, con el Cónclave de

cardenales a la cabeza. ¡Cómo saber quiénes nos han herido con más saña, si todos son anónimos!

Uno sólo—hagámosle justicia—uno solo no doblará la rodilla jamás a la majestad del republicanismo: don Rafael Iglesias, porque este hombre es todo un carácter, un carácter... atrabiliario.

Y cuando todos estén entonando un himno a don Máximo Fernández y en lugar de réprobo y Catilina le llamen «esclarecido estadista» «Benemérito de la Patria», «sostén de las libertades públicas», «corazón magnánimo», etc., el sombrío ex-dictador el ilustre Iglesias, Satán rebelde estará... también intentando abrazar a don Máximo.

En Costa Rica—tierra de promisión política—por fortuna no arraigan las grandes pasiones. Ni amores a lo Romeo, ni odios a lo Yago. Ya vendrá el olvido a cubrir con una lápida fúnebre esta descomunal campaña política, semejante a una tempestad en un vaso de agua, durante la cual ha corrido un río de tinta sobre una montaña de papel. Gracias a Dios!

\*\*

Organización militar civilista. Fin de campaña. *Tatars!!!*

Ya ustedes han oído la voz tremenda del clarín rojo. Don Rafael Iglesias ha dado a su exiguo rebaño una disciplina netamente militar. Es la única manera de hacer entrar esos soldados a la pelea. Voluntariamente, no hay esperanzas de que los fusinistas se enfrenten a nuestras legiones.

En estos últimos días el General en Jefe don Rafael Iglesias ha distribuido a sus lugartenientes una tarjeta en que nombra «capitanes» para dirigir a los votantes de cada barrio.

Naturalmente, cada «capitán» nombrará sus «tenientes», «sargentos» y «cabos». Es probable que ningún civilista quiera aceptar el humilde puesto de «soldadito».

Y, con tan sabia disciplina militar, el gran estrategico que ya venció por un movimiento flanqueador a su pobre rival Doctor Durán, se va a llevar una derrota fenomenal.

La jornada del 8 de diciembre es el Austerlitz republicano, como lo dijo en otra ocasión ese paladín del republicanismo que se llama *Perseo*.

## La tapa de las apuestas

Nuestro distinguido correligionario, el acaudalado agricultor don Florencio Castro, nos manifiesta que recoge la apuesta de ₡ 30,000 que publica «La Prensa Libre»; pero en la condición de que será AL TRIUNFO DEL LIC. FERNÁNDEZ, ya sea por mayoría absoluta o por cualquier otro medio legal. Nos manifiesta igualmente, que con gusto subirá la apuesta a

## ₡ 50,000

listos a ser depositados en el acto que se acepte la apuesta en la antedicha condición.

El señor Castro se encuentra todos los días de las 3 p. m. en adelante en su casa de habitación situada en el ángulo que forman las calles de Pavas y la Sabana.

Con esta apuesta suben ya a la cantidad de

## ₡ 100,000

las apuestas hechas por Republicanos y no aceptadas por fusionistas, a que el próximo Presidente de la República será el Sr. Lic. don Máximo Fernández.

Adviértase que este diario publica los nombres de los apostantes, cosa que no hacen los contrarios.

Corresponsal

# OTARD DUPUY EL MEJOR COGNAC

DE VENTA EN LAS PRINCIPALES CANTINAS

## A los republicanos de todo el país

Ponemos en conocimiento de los republicanos, que no se dejen sorprender por las falsas noticias que con refinada malicia propalan por los campos nuestros adversarios.

Por todas partes andan vertiendo el veneno de su derrota cercana, diciendo que las elecciones durarán dos o tres días y que los ciudadanos tienen tiempo suficiente para votar, con el fin artero de hacer daño a nuestro Partido.

**¡ALERTA, REPUBLICANOS! EL 7, y SOLO EL 7 DE DICIEMBRE ES EL ÚNICO DÍA PARA LAS VOTACIONES.**

EL 7 DE DICIEMBRE iremos todos unidos y compactos con nuestra papeleta azul a los comicios, a levantar ese santuario de la libertad que llamamos edificio de la República.

## Grandezas que se eclipsan

¿Podremos nosotros los costarricenses, los hijos de esta hermosa tierra situada entre dos océanos y coronada por los preciosos y dilatados lagos de Managua y de Granada, podremos hablar al terminar el presente año de cosas honrosas para nuestro patriotismo?

Evidentemente que sí podremos hablar los fernandistas, porque para ellos nos autorizará el triunfo en los comicios a pesar de el martirologio y duras pruebas que nos han sometido los gobiernos conculcadores de Iglesias, Esquivel y González Víquez; pero no así los Iglesias ni los duranistas; los primeros, porque el país no estima ni complace a los hijos que le hacen el insulto de desear para su mandatario a Rafael Iglesias Castro, de pésimos antecedentes como arbitrario, cruel, y alma de la terrible dictadura de los ocho años que tantas vidas segó y que de fracaso en fracaso concluyó por desacreditarse dentro y fuera del país.

Los falsos prestigios de ese personaje, aumentan su defraudación cuando retrotrayendo el tiempo contemplamos sus fracasos como comerciante, como minero, como industrial y como agricultor.

¿Por qué si él es el único hombre que posee la piedra filosofal, como minero e industrial exhibe minas abandonadas y molinos paralizados mientras como agricultor es voz *pópulo* que su finca es un desierto hipotecado? ¿Es que sólo para político en Costa Rica o mejor dicho para dilapidar los millones del presupuesto de egresos de la Nación tiene habilidad?

Si en eso consiste su genio, razón tiene el pueblo para despreciarlo, porque es público que en sus ocho años de dictadura, mas los cuatro años del suero, en que prácticamente él mandaba, comenzó por otorgar el decreto famoso que convirtió a Rodríguez en dueño de las mejores terrenos del país y continuando por la escala ascendente de negocios familiares contra el Presupuesto de la Nación hizo presidente interino a su padre, ministro de la guerra a su hermano y contratista del F. C. al P. un cuñado americano que hoy goza en Estados Unidos las utilidades de aquel contrato que lo hizo millonario sin la menor responsabilidad porque para el dictador y sus parientes no había jueces en Berfán!

En cuanto a los duranistas, amantes de la oligarquía, y sostén del Olimpo que representa la aristocracia, mucho menos pueden hablar, porque apenas tienen tiempo para cubrirse el rostro, avergonzados del indigno papel que han representado en la actual campaña, mintiendo al pueblo con farsas que revelaban un

odio mortal a Iglesias, cuando en realidad por tristes y ridículas confesiones del mismo Dr. Durán, Iglesias y duranistas votarán de mancomunada e insólitamente en papeletas combinadas para diputados que lucharán por el triunfo del candidato que vaya al Congreso a competir contra el fugitivo C. Lic. don Máximo Fernández.

Como al Congreso nunca podrá ir Durán por su reducido número de adeptos, claro está que el duranismo es una tureca de Iglesias desde su nacimiento, y la mejor prueba de ello es: que el doctor oculta la verdad a sus partidarios para mantener la cohesión mientras votan en favor de Iglesias.

Apenas se concibe que aun a título de política haya hombres tan poco escrupulosos que no vacilen entre el deber de estadistas honrados y el que aconsejan las conveniencias sucias de partido.

Si estos son los puros y genuinos ciudadanos que honran a la patria, cómo serán los malvados? Si es cierto que el amor a la patria consiste en anteponer las conveniencias particulares a las generales de la nación: si es cierto que rusificar y marroquizar a Costa Rica cabe hacerlo sin prolevar los derechos del pueblo; si es cierto que devolver el Poder al dictador Iglesias no significa retroceder a un pasado bochornoso y odioso, acaso haya motivos para creer que el patriotismo es privilegio de los fernandistas, pues no es lógico admitir amor a la patria en los conscientes que la poseen, ante los apasionamientos nacidos de la política.

Costa Rica parece en estos momentos un buque en naufragio o próximo a naufragar. Iglesias convencido de que no nació para minero, industrial ni agricultor, se ha propuesto aprovechar la estulticia e inmundicia de sus partidarios para atrapar el Presupuesto y hacer dinero de la única manera que él sabe hacerlo.

¡Sepa Dios qué no pudo adquirir durante los ocho años, que ahora trata de alcanzar!

Insensato! Muy pronto se ha olvidado de que el terror que sembró no le da derecho a esperar de sus compatriotas otra cosa que el desprecio unánime de los pueblos, porque los ocho años de conculcaciones y atropellos infames no fueron bastantes a conaturalizar a los pueblos con el yugo y el látigo.

Q'édese la vergüenza de desear tiranos, para los que no aprecian la libertad, porque no se creen dignos de ella, porque están acostumbrados al cepo y al membrillo, de tal manera que sin ellos no pueden vivir.

Roguemus a Dios que permita a

FREBO brillar esplendoroso, y nos envíe el ángel de la paz para que reine el orden constitucional y que, ni la más pequeña nube pueda oscurecer el sol de nuestra libertad, ni el ejercicio de nuestra soberanía, durante el 7 de diciembre en que nuestro actual regocijo se justificará ante el triunfo unánime del Licenciado don Máximo Fernández, electo por Presidente de la República de 1914 a 1918.

NIC KARTER

## El lechero Higinio Vargas al caballero don Chale Brealey

Por haberme dado el taco de hacer una pequeña referencia acerca del propagandista olímpico don Chale Brealey y por el pecado en que incurrió de hacer saber q' tan empujorotado caballero hace su propaganda por cuenta del Partido—que es quien paga—, el mencionado señor descarga todas sus iras olímpicas sobre las espaldas mías, humilde y modesto hijo del pueblo que se gana la vida no haciendo propaganda por ningún candidato sino ordenando sus vacas y vendiendo leche. Pero para mi encumbrado contricante es desdorado esto de ser ser hijo del pueblo y de ganarse la vida trabajando en «oficios» que no se efectúan con las manos enguantadas en seda sino con las manos cubiertas de callos. No tiene la culpa él de pensar así, pues así piensan todos los olímpicos aunque a veces, cuando vienen en solicitud de nuestros votos, pretenden disminuir sus insólitas soberbias pasándonos la mano por la espalda a los infelices que tuvimos la desgracia de venir al mundo trayendo como único patrimonio la pena de «ganarnos el pan con el sudor de nuestra frente».

Yo podría probar que algunos propagandistas del duranismo o clericalismo o civilismo—que todo viene a ser lo mismo—son tales propagandistas por estipendios que recibes. He visto las planillas. Y en cuanto a mí, que también soy propagandista, pero del partido del pueblo que lo es el Republicano, estoy muy tranquilo pues apenas si se me puede reprochar el no ser olímpico ni limpiabotas de ninguno de ellos, sino un ciudadano que se gana la vida ordenando sus vacas y vendiendo leche... y que por lo mismo está muy lejos de poder ser endosado en blanco al mejor pastor.

Me place haber sido yo el pasto propicio de la veracidad olímpica

que tan a mal toma que un hijo del pueblo que vive en una república levante su voz para denunciar uno de los cánceres político-sociales que tienen enferma a una parte de los hombres del país, pues aunque haya sido yo la víctima propiciatoria de esta vez, me consuela el pensamiento de que los hijos del pueblo de mi condición humilde, sabrán aprovechar la lección y no olvidar que de los olímpicos no podemos esperar otra cosa que este género de «humillaciones».

También me consuela el recuerdo de que el eximio Ricardo Jiménez, el Presidente que hicimos los republicanos, se fué a buscar a otro nuevo lechero para cruzar con él las armas de no sé qué insultos que contra él escribió un Ravachol que por cierto no era lechero ni tenía las manos callosas...

Y me consuela otra idea: la de que vivimos en pleno siglo XX, muy lejos de los días aquellos en que había feudos y había esclavos y en que había una gran distancia entre los unos y los otros.

Pero... esas cosas las pienso yo y no voy a pretender que todos piensen como yo. Cuestión de criterios, ¿verdad, don Chale?

HIGINIO VARGAS V., lechero

Coronado, 29 de Nov. de 1913.

### IMPORTANTE

Se desea comprar en esta ciudad, una casa nueva, grande y bien situada, cuyo valor no exceda de cinco mil colones; o se da en préstamo esta cantidad, con primera hipoteca de una casa que reúna las condiciones dichas, no cobrando interés por el capital, pero sí, tomando posesión de la casa y corriendo por cuenta del ocupante la conservación, responsabilidad y mejoras del inmueble en favor del dueño. El plazo no será menos de cuatro años. Entenderse con don Ramón Meza en su Gabinete Dental de Alajuela. Teléfono número 17.

Anuncie usted en EL REPUBLICANO que es el periódico MAS LEIDO y de MAYOR CIRCULACION en el país

# Almanaque 1914

... para ...

## Pedro N. Gutiérrez

Está de venta en la LIBRERIA ALSINA

San José, C. R. Apartado 249

FOTOGRAFADO LIBRERIA ENCUADERNACION

Avenida de la Estación y Calle 4ª N.

# ALSINA

TELEFONO 34 SAN JOSE APARTADO 249

FOTOGRAFIA IMPRENTA OBJETOS DE ARTE

### Empresa de Transportes Marítimos de José Oviedo e hijo

Puntarenas

Transporte de carga y pasajeros de Mata-Limón a Puntarenas y vice-versa. En el traabordo de Carballo contamos con bestias de alquiler a gusto del pasajero y carretas para familias y equipajes.

## AL "IDEAL ROOM"

TELEFONO NUMERO 462

Esta es, sin duda alguna, la mejor cantina por excelencia en el país. Centro predilecto de la culta sociedad Josefa, tanto por sus exquisitas bebidas como por el asao, prontitud y buen trato de sus empleados.

UNA VISITA LO CONVENCERA



## J. Vicente Peralta

Único que emplea las acreditadas tintas vegetales sin ácidos y el famoso Negro Alemán

Precios sin competencia LA MEJOR DEL PAIS

## Tintorería Peralta

A. Bar. del Colegio de Escritores

### Vendo

una casa situada en buen punto: 50 varas al SE. de la Iglesia La Merced. Tiene comodidades, como también árboles frutales y un hermoso solar.

San José, Nvbrs. 12 de 1913.

HILIODORO ALVARADO

### ¿Fume usted bien!

No gaste su dinero malamente fumando cualquier cosa. Los cigarrillos *La Africana*, habanos legítimos de la «Vuelta Abajo», son deliciosos. Búsquelos en «El Gramíno».

Únicos importadores, Antonio Urbano Hno.

### ¿Quién desea seis mil colones?

Ponemos en conocimiento del público que una persona de esta capital desea colocar la suma de seis mil colones, (6.000) sobre primera hipoteca de fincas en la provincia de San José.

Los que desean obtenerlo pueden entrevistarse con el señor Licenciado don Tobías Gutiérrez V. quien dará los informes necesarios.

### Vendo o alquilo

una casa de madera ración construida, propia para una familia regular y situada en esta ciudad, detrás de la Iglesia de la Dolorosa.

Dará informes Ricaréo Coto Fernández.

### Café! Café! Café!

Al contado o a plazo con buena garantía, vendo cerca de doscientos quintales de café de tercera de muy buena calidad que me quedan de la cosecha del año próximo pasado.

DOMINGO GONZALEZ

Heredia, 27 de octubre de 1913.

### ¡ATENCIÓN!

Arreglo parques, jardines grandes o pequeños y me hago cargo de cualquier trabajo relacionado al ramo. Referencias: Cinco Esquinas, en mi casa de habitación o en la Administración de esta periódico.

ALJANDRO SOTO CASTRO

## COMPANIA DE SEGUROS CONTRA INCENDIO "NORD-DEUTSCHE" DE HAMBURGO

(NORTE-ALEMANA)

Capital ..... M. 15.000,000

Fondo total de garantía .... M. 28.650,000

FUNDADA EN EL AÑO 1857

Representada por ALFONSO ALTSCHUL, San José de Costa Rica.

IMPRESA, PAPELERIA, ENCUADERNACION Y FOTOGRAFIA "ALSINA"

## HARINA FLECHA

marca

sólo comparable con la GOLD MEDAL, la mejor harina que se importa a Costa Rica

## MOLINO COSTARRICENSE

LINDO BROTHERS.

Ponemos en conocimiento del público que hemos nombrado AGENTES EXCLUSIVOS de nuestra harina en la forma siguiente:

SAN JOSE, Segundo Zonta - CARTAGO, Luis Felipe Odio

HEREDIA, Negrini Hermanos

ALAJUELA, W. Steinworth & Hno. - LIMON, Isaac Lorig

Suplicamos a nuestros favorecedores se sirvan dirigir los pedidos a los respectivos Agentes.